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“一站式”服务
让初次加梯不再“发懵”

“早在三四年前，我们楼栋就

提出了加梯计划，但直到去年才

真正实施。”加装电梯，对许多人

来说都是头一回，包括东哥在内

的市民难免感到困惑。

这是因为，一部电梯想要

真正“落地”，涉及职能部门众

多，审批流程复杂。

“大家都不懂，之前想委托

中介经办，但事实证明效果并

不理想。”东哥记得，包括填写

表格、收集资料在内的事务依

旧需要业主亲力亲为，加之

疫情影响，他们楼栋加梯计

划便不了了之。

近年来，南海区在政

策、资金和服务等方面给

予支持和引导，稳步推进

加装电梯工作。2021年
2月，南海出台了《佛山

市南海区既有住宅加装

电梯操作规程》，为市民

加装电梯提供了清晰

指引。

有了这份指引，东

哥和加装电梯居民小

组成员又重拾信心。

按照规程，他们依次

递交方案，制定申报

方案，公示方案，启动

工程动工，一步步把

期望变成现实。

2021年10月，南海加梯服

务中心成立。在这里，有关加装

电梯的政策文件、资料清单等信

息全部张贴上墙，还有专业加梯

服务团队为居民提供加梯咨询、

制定加梯方案、协助现场核查条

件、普及加梯补贴政策等“一站

式”服务，让初次加梯的市民不再

“发懵”。

数据显示，南海加梯服务中

心成立至今累计服务 463 人

次，无偿为 152位市民提供现

场查看服务并免费出具加梯设

计方案91份，组织开展8次加

梯项目矛盾协商会议。近期，

南海加梯服务中心还新增了加

梯项目使用资金托管服务，为

市民筹集和管理加梯资金提供

便利和保障。

南海对加装电梯的扶持力

度也进一步加大，加梯补贴由

原来的3万/台增加至5万/台，

可用于电梯保修期满后的维修

养护。从今年 3月开始，南海

区住建水利局还发文减免了加

梯工程检测费用，进一步减轻群

众的资金负担。

“以后还能在这里查到加梯

补贴的审批进度。”南海加梯服

务中心企业代表庞笑芬说，南海

诚意满满，就是为了让更多的居

民顺利加梯，“载”起居民幸福感。
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老楼加装“幸福梯”
需要更多“牵头人”

老旧小区加装“幸福梯”事关民生福祉，但加

梯之路有许多困难与坎坷，需呼叫更多急居民所

急、解居民所困的“牵头人”。

南海许多老旧小区无物业、无业委会，而加

装电梯建设成本高，业主利益诉求多元，意见难

以统一，要做好这项复杂的社区治理项目并非

易事。记者走访发现，在同一个小区里，成功加

梯的楼栋居民幸福感一“梯”上升，然而隔壁楼

栋就有一个烂尾加梯项目，成败的关键便是楼

栋“牵头人”。

从目前的经验来看，这些“牵头人”多数是

楼栋内责任心强的“热心肠”，有一定时间和精

力参与小区公共事务。他们设有“伙伴机

制”，而非“孤身作战”，如成立加装电梯居民

小组。

更重要的是，他们不怕麻烦，在推进旧

楼加梯过程中，总是耐心、热心地为大家奔

走，从咨询意见，到建设安装，到后期管养，

把每一环工作做细做实，带领楼栋居民将

“加梯梦”变成现实。

目前，南海正大力推进老旧小区改造，

鼓励老旧小区加装电梯。一方面，需要部

门、社区充分挖掘老旧小区内的党员居民、

楼栋长、志愿者等力量，另一方面，也希望

能有越来越多的“热心肠”主动站出来，带

头做好宣传、沟通、推进工作，带动楼栋居

民共同参与小区长效治理，助力幸福生

活“一键直达”家门口。

记者手记

■大沥岐阳社区党员志愿者征求群众加装电梯意见。

■市民在南海区既有住宅加装电梯综合服务中心了解情况。

“嘀”。

10月13日，南海桂城桂雅社区翠云苑9

号楼6楼，84岁的李宝燕拄着拐杖走出家门，

走进电梯。约十秒后，电梯稳稳停在一楼，她慢

慢走出电梯，来到户外晒太阳，“以前没有电梯，

我下楼还得有人搀扶。前几年更走不动了，买菜、

丢垃圾都需要邻居帮忙。”

住上有电梯的房子，能够轻松上下楼，这是

许多老旧小区居民的“幸福梦想”。自 2018 年

以来，南海区每年加装电梯的数量均有较大幅度

增长。2021 年 10 月，佛山市首个既有住宅加装

电梯综合服务中心（下称“南海加梯服务中心”）在

南海区投用后，为有加梯意愿的市民提供“一站

式”服务。

一部电梯的“落地”会遇到哪些难题？居民

如何才能乘上通往幸福的电梯？在南海加梯服

务中心投用一周年之际，珠江时报记者走访了

南海部分老旧小区，发现“小电梯”里装着“大

民生”，让居民在上下楼间“直达”幸福，也撬

动了“大治理”，基层社会治理的逻辑就藏在

加梯的细节当中。

■去年南海区既有住宅加装电梯综合服务中心启用。

海棠村18座已

加装电梯。
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下楼南海老旧小区加梯实践探究：

老旧小区加装电梯就像是“螺蛳

壳里做道场”，从某种程度上考验着一

座城市的社会治理水平。

走进翠云苑小区，一部部依附在楼

栋外墙上的“玻璃房”，像极了酒店、商

场里的观光电梯，是小区里最显眼的现

代化建筑。“2015年11月，我们启动

加装电梯工程；2017年，10座12台梯

全部投用。”该小区加装电梯监督小组

成员、南海糖厂党总支书记杜素兰颇有

感慨，加装过程并非一帆风顺。

“会不会影响采光？”“电梯占用了

公共空间，影响出入。”“低层的房价降

低了怎么办？”……当时，加梯提议一

出，居民之间议论纷纷。

“都是相识几十年的老熟人，大家事

就该大家议、大家定。”在杜素兰看来，翠

云苑最大优势就是党员楼长占楼长总数

80%以上，早在几年前，他们就凝聚党

员力量，建立起楼长队伍，做好“创熟”

工作。在此基础上，小区组建“加装电

梯监督小组”，统筹加装电梯项目推

进，由楼长牵头收集居民意见。

楼长关仕贞是10号楼加装电梯的

“核心人物”，当时，70多岁的他爬上爬

下，敲开每一扇门，联系上14户业主，

找到了主要分歧点：电梯装在哪？结合

楼栋情况和业主诉求，电梯加装公司提

供了2种方案。“拿着2种方案，我再逐

户进行解释并收集意见。”关仕贞表示，

最终大家通过投票敲定方案。

富景花园6号楼在加装电梯过程

中，就曾因施工产生的噪声问题引发

矛盾。“我们与物管、楼长保持沟通，遇

到大型设备进场等情况时，就通过业

主群提前告知本楼栋及周边楼栋住

户，以获取理解与支持。”东哥坦言，许

多矛盾都是沟通不畅导致的，只要保

持良好沟通，矛盾也就迎刃而解了。

如今，加装电梯居民小组在业主

群发施工提醒时，总会收获满屏的祝

福和羡慕。“也有人来咨询成功‘加梯’

的经验。”东哥表示，6号楼是小区内

第2栋成功加梯的楼栋，他相信还会

有第三、第四、第五栋……

在南海，像翠云苑小区、富景花园

这样，运用“创熟”工作经验推进老旧

小区加装电梯的案例还有许多。

老旧小区的“电梯速度”
幸福一键直达成为日常

“阿姐，又出来散步啦。最近天气

凉，注意保暖。”72岁的冯灶容提着两

大袋蔬果回家，在楼下遇到邻居李宝

燕，聊了两句，来到电梯口。进入电梯

后，她刷了卡，按下数字，电梯缓缓上

升，门一打开就到了她家门口。

幸福一键“直达”，这已是翠云苑

居民的日常。近年来，老旧小区住宅

楼加装电梯的呼声越来越高，对于住

在较高楼层的老年人来说，电梯俨然

成为“刚需”。

翠云苑就是这样的典型小区，小

区始建于1997年，皆为8层步梯楼。

“没装电梯时，想上顶楼晒被子都麻

烦。现在我能独自外出大采购，拎着重

物也不担心了。”2017年，小区所有楼

栋加装的电梯投入使用，冯灶容和邻居

们感受到上下楼稳稳当当的“电梯速

度”，脸上的笑容明显多了起来。

翠云苑居民的日常，正是桂城大德社

区富景花园6号楼居民慢慢接近的目标。

“电梯加装进展到哪了？”“电

梯房基础做好了，电梯什么时候进

来？”……作为6号楼业主、加装电梯

居民小组成员，东哥遇到邻居时，常

常会听到这些充满期待的询问。

“我们楼里住着几位老人，几年

前，我看到有位老人需要用手撑着楼

梯，半坐着下楼，很心酸。如果有电

梯，老人就没有这种烦恼了。”东哥说。

说干就干，东哥和几位志同道合

的邻居组成 6号楼加装电梯居民小

组，挨家挨户上门征询业主意见。三

四年间，小组成员一路摸着石头过

河，直至今年清明节后正式动工。

如今，夕阳映照着已基本成型的

电梯房，一旁，东哥回应着邻居的疑

问，内心涌起一股即将“一键到家”的

幸福感，“争取明年春节前，大家能用

上电梯！”

以“创熟”推进项目实施
寻求民意“最大公约数”

桂城海棠村小区桂城海棠村小区

已加装电梯已加装电梯。。
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